
令和４年度　地域づくり研修会　アンケート集計

Ｑ１・Ｑ２　性別・年齢

男性 女性 合計

～20代 5 0 5

30代 2 1 3

40代 8 3 11

50代 9 1 10

60代 4 7 11

70代～ 3 2 5

合計 31 14 45

※無回答　２

Ｑ３　講演の内容はいかがでしたか？ Ｑ４　パネルディスカッションの内容はいかがでしたか？

回答数 割合 回答数 割合

25 54.35% 29 65.91%

19 41.30% 14 31.82%

1 2.17% 0 0.00%

0 0.00% 1 2.27%

1 2.17% 0 0.00%

46 100.00% 44 100.00%

※無回答　１ ※無回答　３

・こういう雰囲気！！久しぶりでとても良かったです。リモートでは味わえない直接お話を聴けることは、
とても良いです。

・大変有意義であった。

・人を巻き込みながらどうやっていくか、考えるきっかけになった。自分の立場でどう関われるか考えた
い。

・自然体での意見大変ためになりました。

Ｑ５　今回の講演に対する感想を自由にご記入下さい。

・30代の２人の勢いが素晴らしいです。彼らを中心とした、町おこしや、食育活動・今後の活動になるのだ
ろうと思う。ボランティアではダメ何だと思う。たくさん学びました。大変いいパネルディスカッションで
した。ありがとうございました。

・大変勉強になりました。我が町に何が出来るかと考えたときに若い人たちの力が必須。

大変よかった

よかった

普通

・北海道町村で一番の悩みは過疎問題である。若手の減少をどう食い止めることのヒントが得られたこと。
今後地域外との交流が大切ですね。

・それぞれの活動には家族の協力がなければ出来ないのではないかと思う。家族の思いを聞いてみたいと思
う。

あまりよくなかった

大変よかった

よかった

普通

あまりよくなかった

よくなかった

合計

よくなかった

・声も聞き取りやすく、スムーズな進行で大変よかったです。

・前に一度聞いていましたが・・・この先、未来をしっかり見てる方。地域を守って下さるような思いが伝
わってきます。これからも頑張り続けてほしいです。

・地域で活動している、積極的な取り組みをしている事例をたくさん聞けて、勉強になりました。思ったこ
とを行動に移すことが、すばらしいと感じました。

・３０～４０才の若い人たちの話を聞き、私たちの町にもたくさんしてほしいし、応援したいです。人口減
少はどこもあり身に降りかかっています。

合計

・「地域活動の継承について考える」はとても参考になりました。



・地域に若い力が育っているのを見せていただきうれしく思いました。・自分たちの地域の中で楽しむこと
が大事だ（祭りなど）。西さんのお話しされた、「どれが必要かを考える」ことは、とても大切だと思いま
した。

・地域作りを実践している方々の、生の声が聞けて非常に参考になりました。私は行政という立場上、堅い
考えを持つことが多いですが、当市の市民にも積極的に皆様のような考えを持ち発信、実践していただける
ような環境作りを検討していきたいと感じました。行うだけではなく、やめることも地域活性には必要であ
ることについては、非常に共感できました。

・熱量の高いパネラーの話は大変刺激になった。著作権の問題がなければ、動画をＤＶＤ化して欲しい。
（音声のみのＣＤでも可）

・特に耕作放棄地の利活用についての質問で必ずしも利活用しなければならないものではないと回答された
部分は、少子高齢化の時代には当然の回答なのに地域づくりを題した講演等では余り聞いたことがなかった
ので、非常に興味深かったです。

・自分にはない視点や価値観、発想などを知るいい機会となりました。

・若い世代（３０代）で活動している方々の話が聞けて良かった。・熱い想いを聞けて良かった。・地域活
動だけではなく、職場の若手を育てるヒントにもなった。

・苫前といえば風車のイメージしかありませんでしたが、まちを維持するために、情熱的に取り組まれてい
ることが分かりました。

・人口減の中で苦労されている中、町を良くしようとする気持ちが伝わって良かった。

・地域の課題はどの町にも共通するものがあり、そこに目を向けて活動している人もいて、さらにそれぞれ
の考え方、活動のやり方を聞けて勉強になった。

・パネルディスカッションが良かったと思います。

・西さんの熱い思いが伝わりました。自分は同じ町に住んでいて、何も手伝えなく残念に思っております。
今後、頑張りたいです。

・３名の方、みなさんそれぞれが話が上手く、面白い話でとても良かったです。最初は「カタイ」内容だと
思ってましたが楽しく講演が聴けました。

・それぞれの町の地域おこしの形がとても参考になりました。

・尾崎さん、城地さん最高。とても良かったです。

・それぞれが自分の個性を活かした特徴ある活動をされているのが面白かったです。相手の個性を見極め、
活躍してもらえる役割を任せるのが効果的だと再認識しました。

・地域愛を感じ大変有意義な研修会でした。若い力、仲間作り、仕事をするに当たり、いろいろな方々と携
わることで幅が広がっていく。ボランティアを止めて儲けることにする。

・他町村の取り組みについて知る機会ができ、参考になった。

・各々の活動は地域の特性を生かした報告であった。地域全体、町全体の活性化に波及されるか今後楽しみ
です。参考になった。

・西氏の２０代からの活動、想いをお聞かせいただき、大変参考になりました。ありがとうございました。

・地域で実際に頑張っている実践者たちが、道内でネットワークとしてつながって、北海道を盛り立てて
いってくれたら良いのではないか。このような関係づくりも意識して研修会を有効に使って促していくこと
も必要と考える。



・人口減少や高齢化、後継者不足などで、農村のコミュニティが衰退する中、少ない実践者でどう農村を維
持、活性化する方策、人作りや関係づくりなどに関するテーマが、全道の現状と課題に参考になるのではな
いか。

・若者についてのお話が良いのでは。

・彼らの活動はとても参考になります。今後ともよろしくお願いします。

・地域活動の継承という難しいテーマに対して、様々な意見を拝聴させていただき大変参考になりました。
ありがとうございました。

・ありがとうございました。

・会場が狭かった。コロナ禍で大丈夫？主催者は考えていたのか。もう少し広い部屋はなかったのか？

・心強い若い力を、久しぶりに感じました。熱いですね～。本当に、心から応援したいです。とことん、
引っ張っていってほしいです。調子に乗っても良いんじゃないですか。

・キーワードいただきました！

・仲間づくりについて、いろいろな方法があることが今回理解できました。今後失敗談も聞きたいと思いま
す。

・３人のパネリストの苦労を聞けて大変有意義であった。又、この様な研修会を行ってほしい。

・時間厳守

・他の地域の若い新しい取り組みをしている人たちの活動を聞いてみたい。

Ｑ６　その他、お気づきの点や今後、地域づくり研修会で取り上げてほしい
      テーマ・内容などがありましたら、ご記入ください。

・全道は広いと感じました。日本海側は大きな町がないということを知りました。・全道のいろいろな活動
が聞けるのはとても勉強になりました。今後も若い人の感覚を聞いてみたいです。・１人くらい女の人が
入っていても面白かったのでは？

・この時期のＪＲは融雪などで運休しやすいため、Ｗｅｂ会議は助かります。

・パネルディスカッションも誰にもわかり易く、アットホームな雰囲気の中でのお話でしたので大変ために
なりました。ご案内いただきありがとうございました。

・来年も期待しています。

・ディスカッション中、尾崎さんがマイクを持たずにお話をされる場面がありました。もともと声の大きい
方で、ある程度は聞こえましたが、やはりzoomでは聞き取りづらくなってしまうので、マイクの使用はお願
いした方が良いかと思います。


